
法制周报·新湖南记者 王薇

【人物素描】
雷鸣强，全国政协委员，民进

湖南省委会副主委， 湖南省社会
主义学院院长。

【履职故事】
2 月 5 日， 雷鸣强率先通过

全国政协 APP 履职平台提交了
“关于以全国政协名义向各级政
协委员发出紧急参与抗议工作倡
议书的工作建议”。

随后 ，他 “以文抗疫 、发声鼓
劲”，先后在《人民政协报》先后发
表 《抗击疫情 政协委员有担当》
《在抗疫实战中淬炼“基层之治”》
等多篇评论文章， 点赞和呼吁广
大政协委员、 人民群众投身同心
战疫。

2 月 24 日，雷鸣强接受记者
采访时表示， 在即将召开的全国
两会上，他将就“纠正劳动教育偏
颇、提升劳动教育质量”和 “完善
乡规民约体系、 助力农村文明素
质提升”两大主题发声。

“在青少年成长中，德智体美
劳五个方面都发挥着不可替代的
作用。 ”雷鸣强表示，近年来在全
国范围内劳动教育已经形成一股
热潮。与此同时，各地劳动教育的
开展也已出现了一些偏颇。

在他看来，这些偏颇包括：对
“劳动” 概念理解存在不全面，对
符合新时代要求的“教育”形式探
索不够，对不同学段、类型的教育
实际考虑不足。 对此，他建议，应
特别强调对劳动教育“新时代”性
质的认识把握， 应在整个教育系
统、全社会建立、提升劳动教育的
自觉， 应依据学段和教育类型的
实际开展劳动教育， 应大力加强
对劳动和劳动教育的基础理论研
究。

作为一名从洞庭湖畔农村走
出来的教育学专家， 乡规民约也
是雷鸣强熟悉的领域。 在调研中，他了解
到乡规民约体系完善中存在的问题，包括
制定主体不到位 、制定程序不完整 、规约
定位有越位 、规约导向有偏差 、规约内容
存在空泛、规约执行走形式等。

对此，雷鸣强提出要通过对乡规民约
的组织领导体系 、村民自治体系 、价值标
准体系、内容规范体系、宣传教育体系、褒
奖惩罚体系等六大方面的进一步完善，整
体推动乡规民约体系的完善，带动农村文
明素质水平的整
体提升。
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法制周报·新湖南记者 曾雨田

【人物素描】
郭小芹， 全国人大代表， 桂东县沤

江镇光明村党支部书记。

【履职故事】
巩固脱贫攻坚成果， 全力推进乡村

振兴，道路交通是基础性、先导性条件。
桂东县曾是国家级贫困县。 郭小芹

所在的桂东县沤江镇光明村位于大山深
处，山多坡陡，交通十分不便。

近年来，通过国家政策的大力帮扶，
村里的基础设施不断改善，路通了，产业
也慢慢发展起来。为夯实产业发展，郭小
芹四处调研、筹资，带领村民先后创办了
“光明花卉苗木合作社”等 3 家农民专业
合作社，组织村民种植花卉苗木、楠竹、
黄桃、油茶等农作物。 “山货”能运出去
了，村民的钱袋子就鼓起来了。 2017 年，
光明村摘掉了贫困村的“帽子”。

去年，郭小芹更是带着大家 “玩”起
了电商。通过网上卖货，光明村的农产品
销路不断扩大， 不少外地商家看上了大
山里的宝物，全国各地的订单络绎不绝。

每有农作物上市， 一辆辆大货车开
进村，又一辆辆开出去，村民们分拣、包
装、搬运，忙得不亦乐乎。 看着家乡发展
得越来越好， 不少年轻人也选择回乡创
业，在家门口赚钱。

“越来越多年轻人的加入，也为村里

的发展不断注入了新的活力。”郭小芹认
为，他们将成为乡村振兴的中坚力量。

去年年底， 又一个好消息让郭小芹
兴奋不已， 桂新高速建设已经纳入湖南
省“十四五”规划中，这是郭小芹连续几
年的提案内容。

“新高速开通后，我们的物流成本会
减少一半。”郭小芹拿黄桃举例，“现在的
高速公路距离县城很远 ，所以 ，我们运
出 10 斤 黄 桃 的 物 流 成 本 要 10 多 块
钱 ，如果这条路通了 ，成本会降低到几
块钱。 ”

“现在， 我们村里的年人均收入是

8000 元 ，物流成本减少后 ，村民年人均
收入破万的目标很快就能实现。”简单算
了一笔账，郭小芹笑得合不拢嘴。

想致富，先修路。 在郭小芹看来，路
是昔日贫困村蝶变的关键， 也是乡村发
展中必须关注的问题。郭小芹透露，今年
全国两会， 她将提出关于实施艰苦边远
山区交通基础设施建设精准化补助政策
的建议，推动边远山区的交通发展。

郭小芹告诉记者，桂东县地处山区，
路基水毁、滑坡等地质灾害频发，致使道
路灾毁严重。又因为地理条件复杂，公路
升级改造时线路调整幅度大， 老路利用
率低，施工难度大，建设成本高。

“公路建设项目即使在同一地区的
项目差异性也很大， 按现行标准分区域
类别、建设里程进行补助还不够精准，与
项目实际建设成本占比偏差很大。因此，
在地方财力差的地区， 很有可能陷入交
通恶性发展死循环。”对此，郭小芹建议，
根据艰苦边远山区公路建设实际成本，
按批复设计预算的建安费以相同比例进
行补助；结合艰苦边远山区财力状况，分
类别进一步合理确定道路建设补助标
准， 以科学合理的补助政策支持艰苦边
远山区交通基础设施建设； 结合国家财
力形成补助标准逐年增长长效机制，直
至实现公路建设建安费用零配套政策 ，
地方负责前期工作和征地拆迁任务，切
实防范地方债务增长。

“交通便利了，乡村发展振兴就有了
底气。 ”郭小芹说。

法制周报·新湖南见习记者 李林俊

【人物素描】
肖又香，全国人大代表，安化县乐安

镇青峰村党支部书记兼村委主任

【履职故事】
扫黑除恶是一场人民战争， 也是一

项民心工程。一个地方有没有黑恶势力，
人民群众最清楚；扫黑除恶成效如何，人
民群众感受最深刻。

“逛商场、挤公交不怕小偷小摸了 ；
穿小路、 走夜路不怕拦路抢劫了； 做生
意、搞建设不怕敲诈勒索了；放高利贷 、
聚众闹事等现象也几乎消失了。”谈起三
年扫黑除恶专项斗争带来的变化， 肖又
香由衷点赞。

2020 年末，扫黑除恶专项行动圆满
收官，在肖又香看来，这并不等于对扫黑
除恶的放松。为此，她建议从四个方面持
续巩固扫黑除恶阶段性成果：

首先， 要让扫黑除恶专项行动常态
化，必须充分发挥媒体等平台的作用，加
强宣传力度， 切实提高群众对专项斗争

的知晓率和参与率，让“有黑必扫 ，有恶
必除”这一理念深入人心，动员群众继续
积极检举揭发黑恶势力线索， 推动扫黑
除恶工作向纵深发展。

其次， 强化责任担当， 加强部门联
动。扫黑除恶不仅仅是政法部门之责，政
法部门要积极与重点监管、纪检监察、组

织、民政等部门的沟通配合，做到无缝对
接、信息共享，形成涉黑涉恶违法犯罪防
范打击长效机制， 从而推动各部门各
司其 职 、联 动融 合 ，形 成扫 黑 除 恶齐
抓共管的新格局 。 领导干部和各级督
导组要进一步强化责任意识，主要领导
要主动抓，分管领导要具体抓，督导组要
真督、会督，确保督导检查不留死角 、督
出实效。

此外， 政法系统要严格落实重大疑
难案件会商、案件通报等工作机制，进一
步统一执法思想、 办案标准， 严格做到
“一个不凑数，一个不放过”，切实形成快
捷高效、依法有序的闭合式链条。对涉黑
涉恶人员要“分类处理 ”，情节恶劣的应
当从严， 同时也不能忽略普法教育的重
要性。

基层往往是最容易产生矛盾和产生
矛盾最多的地方， 同时也是黑恶势力滋
生的土壤。 对此，肖又香建议，要充分发
挥基层志愿者的作用， 不断提高志愿者
调解矛盾的能力和水平， 尽量将矛盾化
解在基层， 确保将黑恶势力铲除在萌芽
状态。

全国人大代表郭小芹：
交通便利让乡村发展有底气

全国人大代表肖又香：
持续推动扫黑除恶常态化


